

## **Resumen**

Entre el hombre y la naturaleza ha existido siempre una permanente y necesaria relación a partir del uso que este ha hecho de los recursos naturales. El modo en que se ha desarrollado paulatinamente este vínculo, unido al incremento y perfeccionamiento de la actividad humana, genera un impacto sobre los ecosistemas. Una muestra de ello es la fragmentación de paisaje que es un fenómeno determinado por problemáticas ambientales y que provoca efectos negativos sobre la biodiversidad, tales como: la desaparición de hábitats importantes, erosión y pérdida de la fertilidad de los suelos y la pérdida de capacidad de recarga de los acuíferos, además de una disminución en los niveles de producción de bienes y servicios ambientales.

A través de la historia ambiental es posible determinar la conexión existente entre la evolución socio-histórica y los cambios por los que ha transitado el paisaje y de este modo aportar un mayor conocimiento de la situación ambiental actual de los diferentes ecosistemas. Esta disciplina aporta elementos necesarios para trazar políticas y estrategias para el mejoramiento ambiental, así como favorecer la continuidad de los procesos de identidad y fortalecimiento de la memoria histórica de las localidades.

Desde esta perspectiva la presente investigación titulada: La Historia ambiental una herramienta necesaria para potenciar la conectividad desde una perspectiva paisajística en el Macizo montañoso Nipe-Sagua-Baracoa (NSB), en la provincia de Santiago de Cuba, se analiza la historia ambiental en localidades pertenecientes al macizo montañoso Nipe- Sagua- Baracoa en la provincia Santiago de Cuba.

Para conocer la evolución ambiental a lo largo de la historia en las zonas mencionadas se realiza este estudio. El mismo se ha fundamentado en el análisis del comportamiento de dos indicadores a lo largo del proceso histórico cubano. Estos son: la actividad económica principal y el impacto de esta en el entorno natural.

La aplicación de diferentes métodos teóricos y empíricos de la investigación social como el histórico – lógico, análisis-síntesis, inductivo-deductivo y hermenéutico junto a la observación y la entrevista a informantes claves respectivamente posibilitaron delimitar los diferentes contextos y las distintas etapas por las que ha transitado la historia ambiental de los ecosistemas de estudio. De igual modo permitió conocer los rudimentos históricos y socioeconómicos que han incidido en la situación medioambiental de los ecosistemas antes mencionados.

Los datos obtenidos han permitido explicar que la manifiesta tendencia de los procesos de degradación que afectan estos ecosistemas tiene su génesis en prácticas socioeconómicas inadecuadas que han lastrado el equilibrio ecológico. Es el caso de la producción agrícola y ganadera, la cual constituyó la actividad económica que sustentó el desarrollo de la población

durante los periodos históricos analizados y que aún en la actualidad constituyen el primer reglón de desarrollo económico en estas zonas.

La realización de estudios de esta índole aporta elementos necesarios para trazar políticas y estrategias para el mejoramiento ambiental, así como favorecer la continuidad de los procesos de identidad y fortalecimiento de la memoria histórica de las localidades.